
67 

IUGJEBS  

Vol 26, No2, 2018, pp 67-80
ISSN 2410-5198 

   

 

 
IUG Journal of Economics and Business (Islamic University of Gaza) / CC BY 4.0 

 

   

 (0212-20-20(، تاريخ قبول النشر )0212-11-02تاريخ الإرسال )

 

 للازمات العليا الإدارة واقع

 غزة قطاع في والكوارث

*.1 د. محمد محمد المغير
 

0د. محمد عبد الحميد العطار 
 

 أ. هبة عز الدين الباشا

1
 

 

*
 للباحث المرسل:الالكتروني البريد  

 E-mail address: Arch.moh.elmougher@gmail.com    
 

 

 الملخص:

 من والحد الأزمات إدارة كيفية في المعرفة تنعدم وقد, اتناحي من جزء الحديث العصر في أصبحت لأنها, الزمان قديم منذ الأزمات تتطور    

 بحق المحدقة والمخاطر والكوارث الأزمات تعدد من الفلسطينية الأراضي وتعاني تدميراً, أشد لتكون ويعقدها الأزمة يعمق مما السلبية آثارها

 الكوارث, مخاطر لإدارة وطنية لجنة تشكيل 2017 مارس/ارآذ 7 في الأسبوعيّة جلسته خلال الفلسطينيّ الوزراء مجلس وقرّر, المواطنين

 عن وممثلين الاستجابة لعمليات المساندة والمؤسسات العلاقة ذات  الحكومية غير والهيئات الاختصاص وزارات وعضوية الوزراء رئيس برئاسة

 .والأهلية الخاص القطاعين

 المحيطة البيئة مع يتناسب بما المخاطر من والحد والكوارث للأزمات العليا ارةللإد واضح نظام وجود عدم في البحثية الدراسة مشكلة تبرز

 .والكوارث للأزمات الوطني المركز بناء آليات إلى الحاجة لمدى عاجلة دراسة يتطلب مما, والكوارث الأزمات لعلم الدولية والمعايير

 من الأهمية وتنبع, عنه المنبثقة والفرق والكوارث للأزمات الوطني لمركزا إنشاء في المبذولة الجهود على الضوء تسليط إلى الدراسة وتهدف

 المنهج على البحثية الدراسة تعتمد وسوف والكوارث, للأزمات الوطني النظام بناء في تواجدها الواجب العلاقة وذات الفاعلة الجهات دراسة

 على الدراسة لتعتمد, النظام لبناء الاحتياجات مع ملائمتها ومدى الجهود وتحليل المخاطر وإدارة والكوارث الأزمات لحالة التحليلي الوصفي

 العليا القيادة ممارسات بين قوية علاقة وجود الورقة إليها توصلت التي النتائج أهم ومن بالموضوع العلاقة أصحاب مع الشخصية المقابلات

 الخطط مع والأزمات الطوارئ خطط ودمج الأزمات تخفيف في يساعد واحد وطني جسم تشكيل وضرورة والكوارث الأزمات إدارة في والتحكم

 .عليها المترتبة السلبية النتائج من والحد للتنمية الوطنية
 

  غزة قطاع - والكوارث الأزمات إدارة – العليا الإدارة - الإدارة -واقع كلمات مفتاحية:

 

The Realty of Senior Management of Crises and Disasters in Gaza Strip 

 

Abstract 
Crises have occurred since ancient times, and in modern times, they have become a pervasive part of our lives. There may be a 

lack of knowledge in some regions of the world on how to manage crises and reduce their negative effects. This deepens the crises 

and can cause more suffering and destruction.On March 7, 2017, the Palestinian Council of Ministers formed a national disaster 

risk management committee headed by the Prime Minister, relevant ministries, non-governmental organizations, supporting 

institutions for the response operations, and representatives of both the private and community sectors. 

This study addresses the current lack of a clear national system for managing crises, disasters and risk reduction according to 

international standards for crisis and disaster management. This deficit requires urgent study of the need to build a national body to 

reduce and manage crises and disasters in Gaza Strip. 

This study examines the roles of actors and stakeholders who form the basis for the national system of crises and disasters. The 

study is based on an analytical descriptive approach to crisis and disaster situations, risk management, analysis of efforts and 

suitability to system-building needs through interviews with relevant stakeholders. The findings include a strong relationship 

between senior leadership practices in crisis and disaster management and the need to form a national body to help mitigate crises, 

integrate contingency and crisis plans with national development plans, and reduce the negative consequences 
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والأزمات والكىارث  م(، الإستراتيجية الىطنية لإدارة ومىاجهة المخاطر7778وزارة الذاخلية والأمن الىطني )

طين غسةسبقطاع غسة، فل
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